



FORMATION À LA VIE CHRÉTIENNE

Une belle formation sur l'animation de groupe

Une formation en deux temps s'est vécue ce printemps, elle avait pour titre *Animer un groupe en contexte pastoral: une expérience de rencontre*. Elle s'adressait à des personnes impliquées en FVC et à d'autres personnes intéressées ou déjà impliquées en animation de groupe, en contexte pastoral. Cette formation se déclinait en deux demi-journées, soit le samedi 16 mars et le mardi 23 avril. Ce fut animé avec brio par *M. Mario Mailloux*, membre de l'*Office de catéchèse du Québec* qui a agi comme partenaire avec notre diocèse. Cette même formation a été donnée dans le diocèse de Sainte-Anne-de-la-Pocatière.



Photo : Pierre Cardinal

D'entrée de jeu, M. Mailloux a déstabilisé la dizaine de personnes participantes en inversant l'ordre des priorités que l'on se donne habituellement. Avant de se préoccuper des buts d'une animation et du programme à suivre, il a suggéré de commencer par soi, la personne qui anime.

« *Quels sont mes charismes et mes limites ?* » Ensuite, il faut se demander « *à quelle clientèle je m'adresse ? Quel est son profil, l'âge, ses besoins et les défis propres à elle ?* » Une fois que ces deux aspects sont clarifiés, il est possible de passer aux objectifs et au « *Comment ?* ».

À la deuxième rencontre, l'animateur a abordé cinq fonctions ou rôles que peut endosser la personne qui anime. Il y a entre autres celles-ci : informer et présider. Mais il y en a une à ne pas oublier, c'est celle d'aimer toute personne qui incarne une facette du visage de Dieu. Cela révèle bien la préoccupation du formateur : la dimension pastorale doit toujours être présente, inspirée par l'Évangile.

Mario Mailloux est un communicateur et un animateur hors pair qui a permis de bien faire le lien entre théorie et pratique. Les personnes participantes ont été ravies par ces deux rencontres. Pour l'une, elle a vu dans « *les cinq fonctions la pédagogie du Christ* ». Une autre personne a affirmé ceci : « *Animer c'était pour moi une grosse boîte, là je vois les composantes* ».

Merci M. Mailloux de vous être déplacé jusqu'ici afin de partager votre vision, votre expérience et des moyens concrets pour une animation qui se veut pastorale.

Charles Lacroix
Responsable de la FVC

RENOUVEAU CHARISMATIQUE

RAPPEL - RESSOURCEMENT

Un ressourcement se tiendra

- les **3 et 4 mai 2024** (vendredi, de 19 h à 21 h et samedi, de 9 h à 17 h),
- à la salle Raoul-Roy de l'église Saint-Pie-X, (375, avenue de la cathédrale, Rimouski).
Entrée : porte arrière.

La personne-ressource, Mgr Valery Vienneau, développera le thème : « *En chemin avec l'Esprit, un jubilé de bienfaits, de grâces et de gloire !* »
L'animation musicale sera assurée par le chœur « *Réjouis-toi !* »

BIENVENUE à toutes les personnes qui désirent laisser brûler leur cœur au feu de l'amour de Dieu et de sa Parole, vivante et agissante aujourd'hui.

RAPPEL - LA PENTECÔTE

En préparation à la fête de la Pentecôte, vous êtes invités à une **neuvaine à l'Esprit Saint** qui se fera **du 10 au 17 mai 2024, de 14 h 45 à 15 h 45**, à l'église Saint-Pie-X (375 avenue de la Cathédrale, Rimouski).

Cette neuvaine se clôturera par une **VEILLÉE DE LA PENTECÔTE** sur le thème : « *Esprit Saint, don du Très-Haut, descends sur nous !* ». Elle se tiendra également à l'église Saint-Pie-X, le samedi **18 mai 2024, de 19 h à 21 h**. Il y aura une eucharistie à 20 h 15.

BIENVENUE à toutes les personnes intéressées. Venons, nombreux et nombreuses, implorer d'abondantes bénédictions de l'Esprit Saint pour un renouveau de notre Église et de notre monde.

Pour informations : Renouveau charismatique, 581-246-8657

Monique Anctil
Responsable diocésaine



La vertu d'espérance, associée à la foi et à l'amour, nous permet d'entretenir des relations profondes et durables avec nos familles, avec les autres et avec Dieu. Grâce à l'amour donné par Dieu, nous sommes capables de voir les autres avec « la lumière de l'espérance » (AL,117) en adoptant le regard compatissant du Christ et en témoignant de son amour inébranlable et miséricordieux.

Le Comité permanent de la CECC pour la famille et la vie et son Office correspondant ont préparé **une trousse d'outils pastorale** pour soutenir les diocèses à promouvoir la **Semaine nationale pour la famille et la vie (SNFV) du 13 au 19 mai 2024**. Nous vous encourageons vivement à consulter ces ressources, à les télécharger et à les partager largement avec vos paroisses et vos réseaux <https://www.cecc.ca/foi-et-questions-morales/famille-et-vie/semaine-nationale-pour-la-famille-et-la-vie/>.

Elles ont été conçues pour soutenir et enrichir notre engagement envers la famille et la vie, en mettant en lumière le thème inspirant de cette année : « *L'amour espère tout* ».

Nous vous souhaitons une semaine remplie d'espoir et de grâce alors que nous nous préparons à célébrer ensemble la Semaine nationale pour la famille et la vie 2024.

MESSAGE DU 1^{er} MAI 2024 :
« Donnez-leur vous-mêmes à manger »

À l'occasion du 1^{er} mai, *fête des travailleuses et des travailleurs et fête de saint Joseph-ouvrier*, l'Assemblée des évêques catholiques du Québec s'adresse aux communautés chrétiennes en les invitant à prêter attention à la crise alimentaire en cours, à analyser la situation à la lumière de l'Évangile et à envisager différentes pistes d'action pour que toutes et tous puissent manger à leur faim.

La société québécoise traverse une véritable crise alimentaire qui s'ajoute à la crise du logement et à l'inflation. Derrière les statistiques se trouvent des personnes et des communautés qui souffrent. Tâchons de percevoir cette souffrance et d'y être sensibles. Nos communautés chrétiennes, qui sont souvent déjà engagées auprès des personnes vulnérables, doivent répondre à l'appel de celles et ceux qui ont faim. Notre idéal est que chaque personne mange à sa faim. Pour y parvenir, il faut procéder à une observation attentive des ressources disponibles et organiser une redistribution juste, un partage inspiré et guidé par le Dieu d'amour et de miséricorde, qui a donné aux biens une destination universelle.

Vous pouvez voir le message au complet en suivant ce lien :

https://evequescatholiques.quebec/sn_uploads/fck/AECQ-message_1ermai2024_fr.pdf.



Congrégation des Sœurs
Notre-Dame du Saint-Rosaire :
Élisabeth Turgeon, fondatrice

Élisabeth Turgeon naquit le 7 février 1840 à Beaumont. Elle est la 5^e d'une famille de 8 filles et 2 garçons. Elle étudie à l'école Normale Laval de 1860 à 1862, pensionne chez les Ursulines et reçoit d'elles quelques cours. Pour remédier à la détresse intellectuelle et morale de son diocèse. Mgr Jean Langevin, 1^{er} évêque de Rimouski, fait appel à Élisabeth Turgeon qui arrive à Rimouski le 3 avril 1875.

Le 25 mai 1875, il lui confie plusieurs directions et espère que, par elle, le groupe déjà rassemblé prépare ses institutrices compétentes pour l'enseignement dans les écoles paroissiales.

En septembre 1876, Élisabeth enseigne aux garçons de la ville de Rimouski.

Depuis son jeune âge, Élisabeth nourrit le rêve de devenir religieuse. Elle désire pour elle et pour ses compagnes un engagement par vœux de religion dans le but d'assurer la stabilité de l'œuvre des Sœurs des Petites-Écoles.

Après quatre années d'attente, l'évêque autorise la première profession pour le 12 septembre 1879.

Dès janvier 1880, une première « sortie », deux sœurs partent enseigner à Saint-Gabriel. En septembre suivant, deux autres « sorties » : Port-Daniel et Saint-Godefroi.

À Rimouski, comme dans les missions, les privations de toutes sortes sont le pain quotidien. Dans de telles conditions, la santé fragile d'Élisabeth ne peut résister. Elle meurt saintement le 17 août 1881, à l'âge de 41 ans.

Je vous invite à découvrir notre histoire, notre charisme, nos valeurs, nos projets et nos activités sur notre site Web :

<https://soeursdusaintrosaire.org>. Je vous remercie de votre intérêt.

Pauline Massaad, RSR

LE CÉNACLE

Programmation du mois de mai 2024

6 au 11 **Session AGAPÈ** – français, anglais et italien- Équipe du Cénacle – Pour tous
18 **Pentecôte** – Pour tous – Vivianne Barbeau
19 au 24 **Retraite annuelle pour les prêtres** - diocèses de Rimouski et de La Pocatière

Inscription obligatoire :

Session Agapè : agape@lecenacle.com

Autres sessions : bureau@hotmail.com

418-862-7889



**LE BIENHEUREUX
CARLO ACUTIS présente
L'Exposition internationale
Les Miracles Eucharistiques
dans le Monde**

Avec un vaste assortiment de tableaux et de descriptions historiques, *L'Exposition internationale des Miracles Eucharistiques dans le Monde* est proposée gratuitement et sur demande, depuis juillet 2021 dans toutes les régions du Québec : Présentation sur la vie de Carlo Acutis, vénération de la relique, présentation de vidéos, visites guidées auprès des groupes de jeunes et d'adultes, etc... Cette exposition vient transformer notre regard sur la présence réelle de Jésus dans l'Eucharistie.

Imaginée et réalisée par le jeune Carlo Acutis, un adolescent italien décédé en 2006 d'une leucémie à 15 ans, l'exposition présente plus de 70 des principaux miracles eucharistiques reconnus par l'Église, qui se sont produits au cours des siècles à travers le monde. Cette exposition gratuite a déjà été accueillie sur 5 continents, dans des centaines de paroisses, ainsi que dans les sanctuaires mariaux les plus célèbres tels que Fatima, Lourdes, Guadeloupe pour ne citer qu'eux. Rappelons que ce jeune Carlo, modèle pour notre jeunesse, génie de l'informatique, a été béatifié à Assise en Italie le 10 octobre 2020. Vous pourrez également profiter des figures de sainteté du Québec depuis ses origines.

Lieux d'exposition : **le 30 mai au Cénacle de Cacouna et du 31 mai au 5 juin 2024, dans les paroisses de St-Jean-de-Dieu, St-Clément et St-Cyprien**, du secteur des Belles-Vues dans l'Unité pastorale de Trois-Pistoles. Nous vous communiquerons les horaires bientôt.

Bienvenue à tous les diocésains.

Louiselle Gagnon
Responsable St-Cyprien

PROJET ACCORDERIE

Un projet de démarrage d'une *Accorderie* dans Rimouski-Neigette.

La mission d'une Accorderie est de lutter contre la pauvreté et l'exclusion sociale, afin d'améliorer la qualité de vie des gens et de favoriser l'inclusion sociale, ce qui est primordial à une bonne santé psychologique de la population en général, particulièrement pour les démunis.

Notre organisme contribuera à intégrer toutes les catégories de personnes en leur permettant de partager leurs connaissances et leur temps avec les autres membres de *l'Accorderie*. Chacun pourra apporter quelque chose à l'autre, peu importe son rang social ou sa situation économique. Le but est de permettre aux gens d'effectuer des échanges de services en échange d'heures. Les échanges pourront être effectués à l'intérieur de notre *Accorderie* ou à travers le Réseau des *Accorderies*, qui en compte 11 au Québec et 38 en France.

Voici le site web du Réseau *Accorderie* pour vous permettre de vous familiariser avec le concept d'*Accorderie* : <https://www.accorderie.ca/reseau-accorderie-cest-quoi-une-accorderie/>. Si vous avez des questions ou si vous aimeriez une rencontre pour plus d'informations, il me fera plaisir de vous faire une présentation détaillée de notre projet.

Dominique Parisé

Membre ressource de l'Accorderie de la Matapédia/
incluant Rimouski-Neigette

Représentant pour la région de Rimouski et les environs
418-680-2208

EXPOSITION INTERNATIONALE ITINÉRANTE STE-THÉRÈSE-DE-LISIEUX

L'exposition internationale itinérante sur Ste-Thérèse-de-Lisieux aura lieu **du 14 au 20 mai 2024** à la **chapelle de l'église Notre-Dame-des-Neiges de Trois-Pistoles**. Vous trouverez à la *page 8* le programme complet.

FIN DE SEMAINE DE DÉCOUVERTE SŒURS CONGRÉGATION NOTRE-DAME

31 mai - 2 juin 2024

Fin de semaine Visitation

Les Soeurs de la Congrégation de Notre-Dame
Maison Mère - Montréal

Bienvenue à une nouvelle aventure des sœurs de la CND pendant la fin de semaine du 31 mai au 2 juin ! Nous invitons les jeunes femmes (20 à 45 ans) à découvrir notre mission et notre histoire avec Sainte Marguerite Bourgeoys ! Et pourquoi pas se découvrir soi-même ? Vous vivrez :

- Pèlerinage au musée de Ste Marguerite Bourgeoys
- Adoration et temps personnel de prière
- Renouvellement de vœux des sœurs
- Présentations et échanges
- Karao-louanges et quiz avec les sœurs

P.S. : Les frais de transport pour Montréal pourraient être couverts par les soeurs

Joyce Cindy Djamen

jcdjamen@cnd-m.org

vocations@cnd-m.org - www.cnd-m.org



NOTRE MANIÈRE DE FAIRE ÉGLISE VISITE PASTORALE DE MGR DENIS GRONDIN TERRE À LA MER 6-7 AVRIL 2024

Mgr Denis Grondin, M. l'abbé Yves Pelletier et M. l'abbé Adrien Édouard, animateur, ont rassemblé 33 personnes engagées du secteur de la Terre à la Mer, à la sacristie de l'église de Saint-Arsène, pour la visite pastorale de notre archevêque, les 6 et 7 avril 2024. Les participantes et les participants ont été invités à accueillir cette visite comme un temps de ressourcement pour rallumer leur espérance.

Samedi matin - Mgr Grondin a d'abord rappelé le contenu des échanges durant le premier temps du synode, en 2022-2023. *Comment cultiver l'espérance ? Comment valoriser la Parole de Dieu ? Comment être disciple de Jésus et valoriser la personne humaine en ces temps d'appauvrissement spirituel ?* Les gens ont pu exprimer comment ils avaient été touchés au cœur par la Parole de Dieu et avec qui ils la faisaient connaître et partager. C'est par le dialogue et l'écoute dans son milieu et avec son entourage que la Parole peut être partagée. On a ensuite pris le repas du midi ensemble.



Samedi après-midi - Un autre entretien donné par Mgr Grondin a provoqué les personnes présentes à identifier des lieux de dialogue ou « parvis ». Les baptisés sont appelés à être missionnaires là où ils sont. « *Le vrai parvis, c'est un cœur ouvert* » a lancé une participante. Tout lieu peut être un parvis s'il y a quelqu'un pour accueillir et accompagner au nom de Jésus. On a aussi parlé d'occasions propices à l'évangélisation des jeunes : les catéchèses intergénérationnelles (qu'on appelle ici « *catéchèses branchées* »), la distribution de sacramentaux qui attirent toujours l'engagement des grands-parents pour leurs petits-enfants. La journée s'est conclue par une célébration d'adoration de l'eucharistie animée par le groupe d'adoration de Saint-Arsène.

Mgr Grondin et son équipe ont ensuite répondu à l'invitation de l'assemblée de fabrique de Saint-Modeste à partager un repas communautaire au profit des loisirs de l'endroit.



Dimanche - La messe a été présidée par Mgr Grondin en l'église Saint-Georges de Cacouna, qui est désormais propriété de la municipalité. Des chœurs du secteur s'étaient regroupés pour la célébration. La croix de Saint-Germain fut remise à des personnes bénévoles dont l'engagement a été particulièrement riche et durable : M^{me} Marielle Roy et M. Jean-Paul Gagnon. Nous leur disons *Merci* ! Plusieurs fidèles se sont ensuite donné rendez-vous au brunch des Chevaliers de Colomb, à Saint-Arsène.



En après-midi, M. Yves Pelletier, vicaire général, a pris la parole devant 25 bénévoles dont un bon nombre sont membres d'assemblées de fabrique. Chaque fabrique a fait un rapport sur sa situation financière. Déjà trois fabriques ont transféré la propriété de leur église : Saint-Modeste, Cacouna et Saint-Paul-de-la-Croix. Des démarches de réflexion sur l'avenir du bâtiment-église ont lieu à Saint-Arsène et à L'Isle-Verte. L'église de Saint-Épiphanie est à vendre. À L'Isle-Verte, l'enjeu est de taille en raison de l'ampleur du bâtiment et de sa condition patrimoniale. À terme, la fusion de fabriques sera inévitable mais cette génération est encore très attachée à son identité locale.



Cette visite termine les trois de l'Unité pastorale de Trois-Pistoles. Je remercie Mgr Denis Grondin, l'abbé Adrien Édouard et l'abbé Yves Pelletier, v.g., pour cette belle rencontre ! Merci au président et aux bénévoles de l'assemblée de fabrique de Saint-Arsène pour leur accueil.

Jean-François Mélançon



Bulletin électronique d'information publié aux deux semaines par l'Archidiocèse de Rimouski

Tombée du matériel : le mercredi qui précède la publication du vendredi.

Abonnement gratuit !

Invitez les gens de votre entourage, intéressés par les activités pastorales dans le diocèse, à s'abonner au bulletin **Le Relais**. Pour être inscrit sur la liste d'envoi, il suffit de vous rendre sur notre page d'abonnement à l'adresse : <https://diocesarimouski.com/sd/relais/abonnement.html> ou envoyez votre nom et adresse courriel à servdiocriki@globetrotter.net

Publication d'un communiqué dans Le Relais

Vous pouvez faire parvenir vos communiqués d'intérêt général pour Le Relais à Francine Larrivée : francine.larrivee@diocesarimouski.com



34, rue de l'Évêché Ouest
Rimouski (Québec) G5L 4H5
Tél. : 418-723-3320, poste 106
Télé. : 418-722-8978

Le Relais est publié le vendredi,
à toutes les deux semaines.

**Rédaction et
mise en page :**
Francine Larrivée
418-723-3320, poste 106
francine.larrivee@diocesarimouski.com

Abonnement gratuit :
<https://diocesarimouski.com/sd/relais/abonnement.html>

Webmestre :
Yves-Marie Mélançon
418-723-9006
ymelan@diocesarimouski.com

Archevêché de Rimouski : Curie & Services diocésains

34, rue de l'Évêché Ouest, Rimouski (Québec) G5L 4H5
Tél. : 418 723-3320 / Téléc. : 418-723-8978
<https://diocesarimouski.com> / diocriki@globetrotter.net

GÉMUS, Hélène - Réceptionniste - reception@diocesarimouski.composte 101
CÔTÉ, Jacques - Tribunal ecclésiastique - jacques.cote@diocesarimouski.composte 129
ÉDOUARD, Adrien – Suivi du Synode des Évêques – adrien.edouard@diocesarimouski.composte 110
FORCIER, Élie – Service aux résidents - administration@diocesarimouski.com418-732-4707
GOSELIN, Sylvain - Archiviste - diocriki@globetrotter.net poste 128
GRONDIN, Denis - Archevêque - denis.grondin@diocesarimouski.com..... poste 102
LACROIX, Charles - Formation à la vie chrétienne - fvcriki@hotmail.com poste 134
LARRIVÉE, Francine - Secrétaire de l'Archevêque - francine.larrivee@diocesarimouski.com poste 106
LECLERC, Annie - Catéchuménat - catechufvc@gmail.com poste 135
MÉLANÇON, Yves-Marie - Chancelier - chancellerie@diocesarimouski.com poste 111
PELLETIER, Yves - Vicaire général – vicaire.general@diocesarimouski.com poste 181
PÉRIGNY, Dyno - Économiste diocésain - economiste@diocesarimouski.com poste 107
SOUCY ROSS, Guillaume – Chargé de projet – ti@diocesarimouski.composte 124

Institut de pastorale de l'Archidiocèse de Rimouski

49, rue Saint-Jean-Baptiste Ouest, Rimouski (Québec) G5L 4J2
<https://diocesarimouski.com/ipar>

CARDINAL, Pierre - Directeur - ipastorale@diocesarimouski.com 418-721-0167

Vous pouvez consulter
les différents bulletins électroniques
des Services diocésains
sur le site internet du diocèse :
<https://diocesarimouski.com/sd/ocs.html>





Fondation
Ste-Thérèse-de-Lisieux

www.petitetherese.org

@FondationSteTheresedeLisieux

158, rue Bertrand, Québec Qc G1B 1H7



Reliquaire de
sainte Thérèse de Lisieux
exposé
à la vénération des fidèles.

UNE COLLABORATION ENTRE:

- ♥ L'Association «Les Amis de Thérèse et du Carmel de Lisieux», France
- ♥ La Fondation Ste-Thérèse-de-Lisieux
- ♥ Le Sanctuaire diocésain Ste-Thérèse-de-l'Enfant-Jésus (arrondissement Beauport) Québec

EXPOSITION ITINÉRANTE INTERNATIONALE

«THÉRÈSE DE LISIEUX ou la brûlure d'amour»

sera présentée en
la chapelle de l'église Notre-Dame-des-Neiges
de Trois-Pistoles



du

MARDI 14 au LUNDI 20 MAI 2024

SAMEDI 18 MAI - 10h30

Thème:

«La fratrie de Thérèse»

SAMEDI 18 MAI - 14h

Thème:

«Les 5 facettes de la petite voie»

CONFÉRENCIER INVITÉ:

**M. l'abbé Réjean Lessard,
Ptre - Recteur**

EXPOSITION OUVERTE AU PUBLIC

MARDI 14 MAI - 14h à 16h

MERCREDI 15 MAI - 14h à 16h

JEUDI 16 MAI - 14h à 16h

VENDREDI 17 MAI - 14h à 16h

SAMEDI 18 MAI

- 9h à 11h30 - 14h à 16h

DIMANCHE 19 MAI - 13h à 16h

LUNDI 20 MAI

- 9h à 11h30 - 14h à 16h



Depuis son lancement en 2012, en la Cathédrale de Notre-Dame de Paris, plus de 6 millions de personnes ont déjà visité cette magnifique exposition en France, en Angleterre, en Italie, au Brésil, aux États-Unis ainsi qu'au Canada.



Cette exposition comprend 27 tableaux photographiques, grand format, illustrant la vie de la « petite Thérèse »

Conception-Infographie::
Lyne Roussel Fortier